



La Jornada

Hidalgo

MARTES 11 DE NOVIEMBRE DE 2025
HIDALGO // AÑO 5
NÚMERO 1608 // Precio 10 pesos



Limpieza tras accidente de tren tardaría semanas

▲ Personal de Grupo México continúa con las labores de limpieza en la zona del descarrilamiento del tren, en la Cuarta Manzana, en Tepetitlán. Según se informó, estas labores podrían tardar semanas, derivado del gran tamaño de los vagones que impide que sean movilizados de manera rápida. Anunciaron que comenzarán

a llegar grúas y plataformas para el retiro tanto de vagones como de los vehículos calcinados. Elementos de la Guardia Nacional y la Secretaría de la Defensa Nacional también participan en la vigilancia de las labores. El descarrilamiento ocurrió el pasado sábado 1 de noviembre. Foto: Joselyn Sánchez / P7

Consulta se prevé para primer domingo de diciembre

Parque Circular exige 1.3 mil millones de dólares de inversión

- Habría un Centro de Investigación en temas ambientales

JOSELYN SÁNCHEZ / P2

- Entubaría tramo del canal Requena que atraviesa predio

- Operarían compactadora de papel y procesadora de llantas

- Planta generaría 500 empleos directos y varios indirectos



Necesitamos acabar con la violencia y promover la paz en México e Hidalgo y por ello mi total apoyo para que se tipifique en el Código Penal del estado, como se promoverá próximamente en el Congreso, el delito de acoso sexual". SIMEY OLVERA / P8

Suspensión de clases, aún, en 5 municipios

- En San Bartolo Tutotepec, Tenango, Huehuetla, Zacualtipán y Tianguistengo las actividades escolares serán a distancia
- Las condiciones meteorológicas todavía representan un riesgo, informó la SEPH
- Julio Menchaca instruyó la instalación del Puesto de Mando Preventivo

REDACCIÓN / P5

De Interés General



▲ Foto Especial

Detienen en Tabasco célula del CJNG; hay policías involucrados

- Entre los detenidos están Jorge Armando N, alias *El Toto*, y Miguel N, alias *Código*
- Las acciones se realizaron de manera coordinada entre autoridades federales y estatales
- Aseguran drogas; automóviles; armas; equipo táctico, entre otros

REDACCIÓN / P2




La Jornada
Hidalgo
Directora General

Carmen Lira Saade

Director Fundador

Carlos Payán Velver

LA JORNADA HIDALGO**Editor Responsable**Rafael María de la Cruz
Cardona Sandoval**Subdirector Editorial**Mauricio Antonio
Bautista García**Director Editorial**

Jorge González Correa

Coordinadora General

Fabiola González Ceballos

INTERNET
<https://lajornadahidalgo.com/>

@JornadaHidalgo

<https://www.facebook.com/LaJornadaHidalgo/>
CONTACTO COMERCIAL
comercial@hidalgo.jornada.com.mx

Tel: 5589510832

**Publicación diaria,
11 de noviembre de 2025**
Domicilio de la publicación

Av. Revolución no. 200
Col. Revolución, Pachuca
de Soto, Hidalgo. C.P. 42060.
Primer piso, local 2.

Impresión:

Imprenta de Medios, S.A. de C.V.,
Av. Cuatláhuac No. 3353, Col.
Ampliación Cosmopolita, Alc.
Azcapotzalco, C.P. 02670, CDMX.

Distribución:

Distribuidora y Comercializadora de Medios, S.A. de C.V., Av. Cuatláhuac No. 3353, Col. Ampliación Cosmopolita, Alc. Azcapotzalco, C.P. 02670, CDMX.

Certificado de Licitación de Título y Contenido, 17440 otorgado por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.

Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor: 04-2021-080217242200-101

CONSULTA SE REALIZARÍA EL PRIMER DOMINGO DE DICIEMBRE

Parque Circular requiere mil 300 millones de dólares

Se contempla la construcción de un Centro de Investigación en temas ambientales y de economía circular

JOSELYN SÁNCHEZ

El Parque de Economía Circular, que será autosustentable pues la energía y el agua que utilizará se generará a partir de residuos urbanos, entrará en operación en 2027 y requerirá una inversión privada de mil 300 millones de dólares. Lo anterior, si después de la consulta ciudadana, que se llevaría a cabo el primer domingo de diciembre, se autoriza su instalación.

Esto, de acuerdo con la información compartida por José Luis Samaniego Leyva, subsecretario de Desarrollo Sostenible y Economía Circular de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), quien explicó en conferencia de prensa los principales aspectos del proyecto.

El funcionario explicó que los residuos urbanos representan actualmente un problema social, por lo que enterrarlos, quemarlos o dejarlos a cielo abierto ya no es

una solución viable. Por ello, dijo, el también llamado Parque de Reciclaje de Hidalgo permitirá dar una segunda vida a los materiales y residuos.

Dentro del parque operarán empresas encargadas de procesos de transformación que permitan separar la basura, actualmente mezclada. Se espera que, en algún momento, los municipios generen políticas públicas que garanticen la recolección diferenciada de residuos.

También se contempla la construcción de un Centro de Investigación en temas ambientales y de economía circular, promovido por el Gobierno de Hidalgo. Este centro incluirá una oficina del Instituto Mexicano del Petróleo y una unidad de certificación de calidad del agua.

La zona industrial se ubicará en el centro del terreno, alejada de las poblaciones. Además, se prevé entubar el tramo del canal Requena que atraviesa el predio, para garantizar la seguridad en el tránsito por la zona.

Electricidad provendrá de residuos

Por otra parte, el funcionario explicó que habrá una planta de separación que dividirá los residuos orgánicos de los inorgánicos una compactadora de papel y cartón y una procesadora de llantas.

Los inorgánicos se procesarán en un biodigestor que generará gas, el cual se utilizará para producir la electricidad que alimentará las máquinas del parque.

Samaniego Leyva también señaló que el 60 % de la basura orgánica es agua, la cual se extraerá y tratará dentro del parque para reutilizarla en los procesos internos y en el riego de las áreas verdes.

Se prevé instalar una compactadora de papel y cartón, una procesadora de llantas y una planta para transformar cascarajo en materiales áridos para repavimentación y producción de concreto. Los residuos restantes se convertirán en una especie de arena útil para fabricar tabiques de construcción.

La planta generará más de 500 empleos directos y varios indirectos, accesibles para habitantes de la región. Durante la construcción de las naves industriales, también se contratará a transportistas locales.

Detienen en Tabasco célula del CJNG; hay policías involucrados

De Interés General
REDACCIÓN

Autoridades federales y estatales anunciaron la mañana de ayer la detención de 20 personas vinculadas con actividades delictivas, entre ellos varios policías municipales, como resultado de un operativo desplegado en Tabasco.

Entre los detenidos están Jorge Armando N., conocido como *El Toto*, identificado como jefe de plaza del Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG), así como cuatro policías municipales, entre ellos, el director de la corporación, Miguel N., identificado como *Código*.

El secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Omar García Harfuch, informó que Armando N., *El Toto*, está relacionado con una agresión en el mu-

nicipio de Macuspana, el pasado domingo, que dejó como saldo la muerte de dos mujeres, además de otros ilícitos.

En redes sociales, García Harfuch destacó que las acciones se realizaron de manera coordinada entre autoridades federales y estatales, y subrayó el compromiso de continuar con operativos que permitan desarticular grupos generadores de violencia en la región.

Durante el operativo, los uniformados aseguraron 160 dosis de marihuana; 40 dosis de cristal; tres automóviles; una camioneta; dos motocicletas; 13 armas largas; cuatro armas cortas; mil 688 cartuchos útiles; 50 cargadores; 20 equipos telefónicos, y equipo táctico.

El domingo, el Ayuntamiento de Jalapa recibió múltiples llamadas de ciudadanos que manifestaron su inquietud por la circulación de camionetas con personas armadas.

Para tranquilizar a la población, el presidente municipal José Ma-

nuel Hernández Pérez informó en sus redes sociales que se trataba de un operativo estatal y federal.

Tres horas más tarde, el municipio emitió un nuevo comunicado en el que advirtió que el despliegue de elementos fue "por un bien mayor", debido a que "la nula acción durante tanto tiempo causó que Jalapa fuera presa de muchos".

La Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC) reveló este lunes que el operativo culminó con el arresto de 20 personas, incluido Jorge Armando N., alias *El Toto*, presunto jefe de plaza del CJNG, y Miguel N., *Código*.

Hasta el cierre de esta edición se ignoraban detalles sobre la posible relación entre *Código* y la célula criminal de *El Toto* identificada por las autoridades federales. Los detenidos fueron puestos a disposición del agente del Ministerio Público.

El operativo ocurrió apenas días después de la detención de Arturo Leyva (alias *El Carnal*), exdirector de la Policía Estatal, contra quien existen investigaciones por su aparente participación como jefe del grupo criminal *La Barredora*.



México se declara listo para inaugurar el Mundial 2026

MAURICIO BAUTISTA

La presidenta Claudia Sheinbaum afirmó que México está listo para inaugurar el Mundial 2026 el 11 de junio en el Estadio Azteca. Detalló que se invierten cerca de 9 mil millones de pesos en la remodelación del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México y que el tren de pasajeros del AIFA a Buenavista operará antes de la justa. Explicó que el país recibirá a 5.5 millones de visitantes y celebrará 13 partidos en tres ciudades sede. Destacó la coordinación con FIFA y anunció que presentará, junto con autoridades locales, las obras complementarias para Guadalajara, Monterrey y la capital, además del programa de actividades culturales y turísticas.

Impulsan canchas y torneos comunitarios

El gobierno federal pondrá en marcha el programa Mundial social, que incluirá la construcción de canchas deportivas y torneos comunitarios en todo el país rumbo al Mundial 2026. Sheinbaum explicó que habrá "mundialitos" para niñas, niños, jóvenes, adultos mayores y personas con discapacidad, con el propósito de fomentar el deporte y la convivencia. "Queremos que el futbol llegue a todos", señaló. Aseguró que la iniciativa busca dejar un legado más allá de los 39 días del torneo.

Impulsan el futbol femenil; buscan que México sea sede

El Mundial 2026 servirá para fortalecer la equidad en el deporte y proyectar el crecimiento del futbol femenil en México. La presidenta afirmó que su gobierno impulsará torneos y canchas públicas para que niñas y jóvenes practiquen desde temprana edad. "Las mujeres podemos ser lo que queramos", puntualizó al referirse al deporte profesional. Respaldó la candidatura conjunta de México, Estados Unidos, Costa Rica y Jamaica para el Mundial Femenino 2031.

Coordinan con la FIFA estrategia de seguridad

México garantizará un entorno seguro durante el Mundial 2026 mediante una estrategia coordinada con la FIFA, gobiernos estatales y municipales. Jurgen Mainka, director ejecutivo de FIFA México, informó que el país fue el primero de los tres anfitriones en designar una responsable para la organización y en concluir protocolos de seguridad. Sheinbaum señaló que las dependencias federales participan en la supervisión de aeropuertos, estadios y zonas turísticas.



La Clínica de Pie Diabético busca combatir la alta incidencia de amputaciones mediante tratamientos especializados

IMSS Bienestar inaugura primera Clínica Quirúrgica Especializada en Pie Diabético en Chiapas para prevenir amputaciones

Brinda atención integral gratuita para mejorar la calidad de vida de las y los pacientes con diabetes.

"Mi mamá tenía muchos dolores en el pie, calambres y ya no podía caminar; usaba silla de ruedas. Llegamos aquí y nos atendieron de inmediato", narra Abraham Peralta Matus, hijo de una paciente que viajó desde Oaxaca hasta Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, para recibir atención en la Clínica del Pie Diabético del IMSS Bienestar.

Por complicaciones derivadas de la diabetes, la paciente presentaba bloqueo de las arterias ilíacas y estaba en riesgo de

"La Clínica atiende cada semana a más de 100 personas y, en sus tres primeros meses de operación, se han realizado 580 cirugías."

perder la pierna. Gracias a una cirugía reconstructiva y al uso de un sistema de recuperación celular —empleado por primera vez en el hospital—, pudo conservar su extremidad y su movilidad.

La clínica se ubica en el Hospital General de Tuxtla Gutiérrez "Dr. Jesús Gilberto Gómez Maza", en Chiapas, entidad que registra la tasa más alta del país en amputaciones por pie diabético (2 mil 400 al año). Su propósito es disminuir de manera significativa estas cifras mediante atención preventiva, diagnóstico oportuno y tratamientos especializados.

Atiende cada semana a más de 100 personas con diabetes y ha realizado 580 cirugías en sus tres primeros meses de operación.

El equipo multidisciplinario está integrado por 32 profesionales de la salud

—médicas, médicos, personal de enfermería, técnicas y técnicos— que brindan atención gratuita, oportuna y con calidez humana.

"El riesgo era muy alto, pero la intervención permitió restablecer la circulación y salvar la pierna", explicó el doctor Pablo Jondopo, angiólogo y cirujano vascular responsable del procedimiento.

"Cada extremidad que se salva es una vida que cambia y una familia que recupera su esperanza."

Con esta unidad, IMSS Bienestar reafirma su compromiso de ofrecer servicios médicos gratuitos y especializados en las regiones con mayor incidencia de diabetes, fortaleciendo un modelo de salud pública que garantiza atención integral a toda la población sin seguridad social.



**Gobierno de
México**

IMSS BIENESTAR
SERVICIOS PÚBLICOS DE SALUD



EN OCTUBRE REALIZARON 84 RECORRIDOS DE VIGILANCIA

Multan a 40 choferes durante operativo en Feria de San Francisco

Las infracciones fueron por unidades en malas condiciones, vidrios polarizados, pólizas de seguro vencidas, entre otras causas



REDACCIÓN

La Secretaría de Movilidad y Transporte (Semot), a través del Sistema de Transporte Convencional de Hidalgo (STCH), dio a conocer que durante octubre se realizaron 84 recorridos de vigilancia y supervisión, además de 36 operativos en distintas regiones del estado, de los cuales 31 fueron ordinarios y cinco especiales.

Entre los operativos destaca el aplicado durante la Feria de San Francisco Pachuca 2025, que se desarrolló del 25 de septiembre al 19 de octubre. En este dispositivo participaron dos bases y una lan-

zadera temporales instaladas en las inmediaciones del recinto ferial, además de una Unidad Móvil ubicada en el estacionamiento principal. El personal operativo laboró en un horario aproximado de las 18:00 a las 03:00 horas del día siguiente.

Como resultado de estas acciones, el STCH levantó 40 boletas de infracción por diversas causas, entre ellas unidades en malas condiciones o fuera de vigencia, vidrios polarizados, alteración de la cromática autorizada, pólizas de seguro vencidas, prestación del servicio sin autorización legal, maniobras imprudentes, hacer base en lugares no autorizados, así como ausencia o vencimiento del tarjetón o de la licencia de la persona operadora.

De forma paralela, el organismo mantiene vigente el operativo especial Transporte Seguro, implementado desde el 16 de junio de 2025 en coordinación con la Secretaría de Seguridad Pública, Tránsito y Vialidad de Pachuca y la Secretaría de Seguridad Pública y Tránsito Municipal de Mineral de la Reforma. En el marco de este operativo se han levantado 190 infracciones, de las cuales 44 unidades fueron enviadas a depósito vehicular.

La Semot informó que la supervisión continúa de manera permanente en el estado, con el propósito de mantener la vigilancia sobre el transporte público convencional en sus modalidades colectiva e individual, así como garantizar el cumplimiento de las normas vigentes por parte de las personas concesionarias y operadoras.

Se mantiene vigente el operativo especial Transporte Seguro

entre ellas unidades en malas condiciones o fuera de vigencia, vidrios polarizados, alteración de la cromática autorizada, pólizas de seguro vencidas, prestación del servicio sin autorización legal, maniobras imprudentes, hacer base en lugares no autorizados, así como ausencia o vencimiento del tarjetón o de la licencia de la persona operadora.

De forma paralela, el organismo mantiene vigente el operativo especial Transporte Seguro, implementado desde el 16 de junio de 2025 en coordinación con la Secretaría de Seguridad Pública, Tránsito y Vialidad de Pachuca y la Secretaría de Seguridad Pública y Tránsito Municipal de Mineral de la Reforma. En el marco de este operativo se han levantado 190 infracciones, de las cuales 44 unidades fueron enviadas a depósito vehicular.

La Semot informó que la supervisión continúa de manera permanente en el estado, con el propósito de mantener la vigilancia sobre el transporte público convencional en sus modalidades colectiva e individual, así como garantizar el cumplimiento de las normas vigentes por parte de las personas concesionarias y operadoras.

Abre CDHEH convocatoria para premiar a la excelencia humanista

ADELA GARMEZ

La Comisión de Derechos Humanos del Estado de Hidalgo (CDHEH) abrió la convocatoria para la medalla Aurora de Plata 2025, que reconoce el mérito en derechos humanos.

De acuerdo con las bases, las solicitudes o propuestas de candidaturas se recibirán hasta el 2 de diciembre próximo, por lo que los interesados deberán enviar un escrito libre en el que se indique el nombre de la persona u organización propuesta como candidata.

No obstante, el comité organizador aprobó que puedan emitirse propuestas para recibir el reconocimiento de manera póstuma. Por último, además de la medalla, se entregarán menciones honoríficas a personas u organizaciones que se distingan por su labor en la atención y la defensa de grupos de atención prioritaria.

Asimismo, asentar los motivos por los que se considera que debe ser acreedor a dicha presea, entre otros aspectos que acrediten su

labor en defensa de los derechos humanos.

La medalla se otorgará a toda persona, grupo o colectivo, organismo, instituciones académicas, asociaciones, instituciones y organizaciones de la sociedad civil cuyas actividades sean afines y vinculadas con la defensa, promoción, respeto, protección y garantía de los derechos humanos.

No obstante, el comité organizador aprobó que puedan emitirse propuestas para recibir el reconocimiento de manera póstuma.

Por último, además de la medalla, se entregarán menciones honoríficas a personas u organizaciones que se distingan por su labor en la atención y la defensa de grupos de atención prioritaria.

La ceremonia de entrega de

Podrán emitirse propuestas para recibir el premio de manera póstuma

la presa y menciones se llevará a cabo en un acto público y solemne en el marco de la conmemoración del Día Estatal de los Derechos Humanos y el Combate a la Discriminación.

Jóvenes buscan 7 mil firmas para impulsar reforma electoral

ADELA GARMEZ

La agrupación denominada Guardianes de la Democracia, conformada por jóvenes, busca recabar firmas que apoyen su propuesta de reforma electoral, la cual contempla cinco puntos; entre ellos, anular los resultados de la elección cuando se compruebe que hubo uso de recursos públicos e intervención del crimen organizado.

En conferencia de prensa, Guillermo Ruiz Tome, integrante de la agrupación, aseguró que la comisión de la reforma electoral federal, impulsada por el Ejecutivo federal, es una simulación, sin diálogo, sin réplica o debate, ya que no hay garantía de que las propuestas o ideas que se formulen en las mesas de trabajo sean realmente tomadas en cuenta.

“Es una iniciativa electoral del poder para el poder, pues antes las reformas eran presentadas por la oposición y se discutían con las otras fuerzas políticas; pero ahora no”, explicó.

En ese sentido, expresó que el primer punto que impulsan es el de tener un árbitro justo; es decir, que el INE sea autónomo, que no esté cargado hacia nadie, con presupuesto suficiente y que no se eliminan los órganos electorales autónomos.

En el segundo punto, piden que haya “cancha pareja” para los tiempos en radio y televisión, reglas electorales, presupuesto igual “para que no solo ganen los candidatos afines al partido al poder”; el tercer punto es cero trampas, con el fin de que las mañaneras, los servidores de la nación, y programas sociales no sean usados como clientelismo para favorecer a cualquier candidato.

El cuarto punto establece “fuera el crimen organizado”, en donde establecen eliminar que, si una elección tiene más de cinco puntos de diferencia entre



▲ Buscan anular los resultados de la elección cuando se compruebe que hubo recursos públicos e intervención del crimen organizado. Foto Especial

el primero y el segundo lugar, sea válida, aunque se compruebe que hay violaciones al proceso, pues solo hay multas.

En ese sentido, proponen que, si se confirma el uso de recurso público o participación del crimen organizado, los resultados de las elecciones se deben anular, así sean 90 puntos de diferencia, “porque es una elección no legítima, con trampas; buscamos anular ese 5%”.

Por último, buscan eliminar el chapulineo y la sobrerrepresentación en el Congreso de la Unión, ya que, consideró Ruiz Tome, es la manera en la cual actualmente se tiene mayoría en las cámaras por parte de Morena.

El joven dijo que tienen hasta el 10 de diciembre para mandar las firmas al INE, por lo que estiman a nivel nacional recabar 130 mil, de las cuales 7 mil podrían ser de Hidalgo.

Para lograr el objetivo en la entidad, buscarán llegar a 500 auxiliares, por lo que hacen un llamado a sumarse a la iniciativa ciudadana, tanto para recabar firmas como para obtenerlas.

En tanto, aseguró que las rúbricas que han recabado, el 95% son validadas por el INE, por lo que confía en que el Congreso lo dictamine en el periodo ordinario.



▲ Las solicitudes o propuestas de candidaturas se recibirán hasta el 2 de diciembre próximo. Foto Benjamín H. V.



Descartan afectaciones graves tras temporal

REDACCIÓN

El Comité de Atención de Emergencias se mantiene desplegado y listo para atender cualquier eventualidad que se registre ante el frente frío número 13, informó el gobernador Julio Menchaca Salazar.

Durante la reunión semanal del Gabinete de Seguridad estatal, el mandatario indicó que, con corte a las 12:00 horas de ayer lunes, no se reportan incidencias graves por las lluvias; no obstante, en Huehuetla se evacuó de manera preventiva a 17 personas en la localidad de Acuautla, a fin de prevenir riesgos; y en Tianguistengo se reportó un deslave en la localidad de Pemuxco, donde se mantiene el monitoreo y atención preventiva.

En otro tema, se dieron los pormenores de las investigaciones que enfrentan 23 personas aseguradas en Atotonilco de Tula, a quienes se les decomisaron ocho armas largas, cuatro cortas, presunta droga y vehículos; además, se informó sobre la detección de seis personas en Atitalaquia, donde mantenían a una persona privada de su libertad.

Como parte de los operativos del Gabinete de Seguridad, se dio a conocer el desmantelamiento de dos puntos de presunta venta de narcóticos en el municipio de Tizayuca, poniendo a disposición a tres personas y diversas dosis de estupefacientes; en tanto, en Zacualtipán de Ángeles se detuvo a dos personas por posesión ilegal de 171 cartuchos de diferentes calibres.



▲ Durante la reunión semanal del Gabinete de Seguridad, se informó que el Comité de Atención de Emergencias se mantiene listo para atender cualquier eventualidad.

Foto Cortesía

Durante acciones operativas en Tepehuacán de Guerrero fueron capturadas tres personas presuntamente dedicadas a la venta de narcóticos; y en Tula de Allende se aseguró un predio donde se dedicaban al desmantelamiento de camiones de carga, asegurando dos cabinas, dos motores y diversas partes de automotores.

Finalmente, Menchaca Salazar refirió que la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente clausuró parcialmente una empresa en Tlaxcoapan por no contar con las licencias necesarias; y agregó que en la última semana se localizó a 13 personas que contaban con ficha de búsqueda.

MANTIENEN MONITOREO EN ZONAS VULNERABLES

Suspensión de clases sigue en 5 municipios

REDACCIÓN

Este martes 11 de noviembre se reanudarán las actividades presenciales en todos los niveles y modalidades educativas del estado, manteniéndose la suspensión únicamente en los municipios de San Bartolo Tutotepec, Tenango de Doria, Huehuetla, Zacualtipán y Tianguistengo, donde las condiciones meteorológicas aún representan un riesgo, informó la Secretaría de Educación Pública de Hidalgo (SEPH).

En estas demarcaciones las actividades escolares seguirán a distancia, adaptándose a las posibilidades de cada territorio y plantel, hasta que las condiciones climáticas permitan un regreso seguro. La SEPH reiteró que el bienestar de la comunidad educativa es prioridad, por lo que exhortó a madres, padres de familia, estudiantes y personal docente a mantenerse atentos a las indicaciones oficiales a través de los canales institucionales.

Esta determinación se da tras las lluvias registradas el domingo 9 y lunes 10 de noviembre en diversas regiones del estado. Ante ello, el gobernador Julio Menchaca Salazar instruyó la instalación del Puesto de Mando Preventivo, con el objetivo de reforzar la coor-

En San Bartolo Tutotepec, Tenango de Doria, Huehuetla, Zacualtipán y Tianguistengo las actividades escolares serán a distancia

dinación entre los tres órdenes de gobierno y proteger a la población hidalguense.

En la sesión participaron integrantes del Comité Estatal de Emergencias y la coordinadora nacional de Protección Civil, Laura Velázquez Alzúa, quienes acordaron medidas conjuntas para salvaguardar la integridad de la población ante posibles contingencias derivadas de las condiciones meteorológicas.

Se decidió suspender clases en 34 municipios el lunes 10 de noviembre, y la SEPH evaluó las condiciones para determinar la reanudación de actividades hoy martes, medida que se mantendrá solo en las zonas con riesgo vigente.

El Puesto de Mando mantiene un monitoreo permanente en las zonas vulnerables, especialmente en aquellas con antecedentes de afectaciones por lluvias. Asimismo, el gobierno estatal, en coordinación con los municipios, verifica la dis-



La SEPH reiteró que el bienestar de la comunidad educativa es prioridad

ponibilidad y condiciones de los refugios temporales, asegurando su capacidad y suministros básicos para activarse de inmediato en caso necesario.

De igual forma, se implementó una estrategia de movilización anticipada de maquinaria en las áreas con mayor riesgo de deslizamiento de laderas, a fin de garantizar la conectividad y atención oportuna ante cualquier contingencia.

NIX | PEC PARQUE ECOLÓGICO CUBITOS | HIDALGO PRIMERO EL PUEBLO 2022-2028 | MEDIO AMBIENTE SECRETARÍA DE MEDIO AMBIENTE Y RECURSOS NATURALES

CAMPAÑA DE MEDICAMENTO *caducado*

en el PEC

14 de noviembre
de 9 a 16 horas

Medicamentos sólidos:
Cápsulas, pastillas, tabletas y polvos.

Medicamentos líquidos:
Gotas, jarabes y soluciones.

Parque Ecológico Cubitos
Vicente Segura No. 100, Col. Adolfo López Mateos, Pachuca de Soto, Hgo.



▲ La estadística del Inegi refiere que el año pasado se registraron 18 mil cinco defunciones. Foto Benjamín H. V.

HUBO 4 MIL 921 CASOS EN 2024

Enfermedades del corazón, primera causa de muerte

En segundo lugar, está la diabetes mellitus, con 2 mil 598 incidencias, reportó el Inegi



ADELA GARMEZ

De acuerdo con datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), en 2024 en Hidalgo las enfermedades del corazón fueron la primera causa de muerte entre la población, con 4 mil 921 casos; seguido de la diabetes mellitus, con 2 mil 598.

La Estadística de Defunciones Registradas (EDR) destacó que en tercer lugar se encuentra tumores malignos, con 2 mil 213; en cuarto, enfermedades cerebrovasculares, con mil tres; y en quinto, accidentes, con 989.

En el caso de las mujeres, las cuatro primeras enfermedades son las principales causas de defunciones, con 2 mil 237, mil

312, mil 137 y 454 casos, respectivamente.

Mientras que en quinto lugar se ubicaron las enfermedades pulmonares obstructivas crónicas, con 266 incidentes.

Respecto a los hombres, las enfermedades del corazón, diabetes mellitus y tumores malignos se ubicaron en las tres primeras causas de muerte, con 2 mil 584, mil 286 y mil 76 incidencias, respectivamente.

En tanto, en cuarto lugar, los accidentes se ubicaron con 762 casos; y en quinto, las enfermedades del hígado, con 664.

El Inegi refiere que en 2024 se registraron 18 mil cinco defunciones; 17 mil 994 decesos se dieron en la entidad, pero no necesariamente de hidalguenses; y 18 mil 523 radicaban en la entidad.

En tercer lugar de defunciones, se encuentran los tumores malignos, con 2 mil 213

Respecto a las defunciones por eventos de intención no determinada, el Instituto detalló que en 21.95% de los casos el medio o mecanismo que se registró fue por ahorcamiento, estrangulamiento y sofocación.

En tanto, 9.75% falleció por ahogamiento y sumersión; y 4.88% por arma de fuego. En 51.22% no se determinó la causa y en 12.20 se utilizó otro medio.

Sin detectarse aún casos de sarampión en la entidad

JOSELYN SÁNCHEZ

Luego de que el pasado 31 de octubre, la Secretaría de Salud de Hidalgo (SSH) confirmara el primer caso de sarampión en la entidad, hasta el momento no se han detectado casos autóctonos en territorio estatal, aunque ello no ha implicado bajar la guardia.

En entrevista, Yadira Téllez Redondo, responsable estatal de vacunación, recordó que el único caso se registró en una niña de aproximadamente un año, quien se contagió de sarampión en el Estado de México, donde existen brotes activos de la enfermedad.

Téllez Redondo detalló que la niña no contaba con la vacuna contra el sarampión, ya que el biológico se aplica al cumplir el primer año de vida y la segunda dosis a los 18 meses. En este caso, la menor aún no tenía la edad suficiente para recibir la primera dosis.

Asimismo, la dependencia estatal informó que la niña reside con su familia en Pachuca y que había visitado a sus familiares en el Estado de México, donde se contagió. Los síntomas fueron detectados al regresar a Hidalgo.

Aunque no se han registrado casos locales, Yadira Téllez Redondo exhortó a madres y padres de familia a revisar las cartillas de vacunación de sus hijos e hijas y acudir en tiempo y forma a los módulos del sector salud para recibir los biológicos correspondientes. Reiteró que, en caso de dudas, pueden acudir a cualquier unidad médica para recibir orientación.

La encargada estatal de vacunación recordó que el sarampión es una enfermedad que se transmite por contacto directo, ya sea a través de la saliva, al tocar objetos contaminados o por la exposición a gotas expulsadas al toser.

Los síntomas son similares a los de una enfermedad respiratoria: estornudos, dolor de cabeza, lagrimeo y escurreimiento nasal. Algunos casos presentan tos, pero se distinguen por la aparición de rash o ronchas en todo el cuerpo.

Finalmente, señaló que la SSH cuenta con puestos de vacunación en puntos de alta afluencia poblacional, que son espacios idóneos para completar los esquemas de vacunación, no solo contra el sarampión, sino en caso de que caízcan de otros biológicos.



▲ En el Estado de México existen brotes activos de la enfermedad. Foto Benjamín H. V.

Automovilistas alertan presencia de ponchallantas en Huichapan

YERALÍN BONILLA



Algunos afectados se refugiaron en un lote baldío ante el temor de ser víctimas de la delincuencia

Automovilistas alertaron ayer sobre la presencia de *ponchallantas* en carreteras del municipio de Huichapan. En septiembre pasado se reportaron al menos dos incidentes en los que vehículos resultaron afectados por estos artefactos.

De acuerdo con versiones de los conductores, fue durante la madrugada de ayer cuando varios vehículos que circulaban sobre la carretera Huichapan–San Juan del Río, a la altura del kilómetro 60+700, así como en el tramo Portezuelo–Palmillas, sufrieron daños en sus neumáticos.

Uno de los afectados indicó que, tras detener su marcha debido a los *ponchallantas*, decidió junto con otros automovilistas

refugiarse en un lote baldío ante el temor de ser víctimas de la delincuencia.

Minutos más tarde, arribaron oficiales de Seguridad Pública Municipal para brindar auxilio a los conductores.

Estos hechos han generado preocupación, no solo entre los habitantes, sino también entre operadores de transporte público y automovilistas que transitan por la región, ya que no es la primera vez que ocurren.

Según datos obtenidos por este medio, fue en septiembre pasado cuando se reportaron hechos similares que dejaron afectaciones a un camión y a un automóvil.



▲ Varios vehículos que circulaban sobre la carretera Huichapan–San Juan del Río sufrieron daños en sus neumáticos. Foto Especial



Limpieza tras accidente de tren tardaría semanas

JOSELYN SÁNCHEZ

Personal de Grupo México continúa con las labores de limpieza en la zona del descarrilamiento del tren, en la Cuarta Manzana, en Tepetitlán. De acuerdo con el personal, estas labores podrían tardar semanas, derivado del gran tamaño de los vagones que continúan en el área del incidente.

El descarrilamiento ocurrió el pasado sábado 1 de noviembre y, de acuerdo con testigos, la zona en la que ocurrió tiene una curva pronunciada que obliga al conductor de la locomotora a tener que frenar y transitar despacio; sin embargo, al arribar, presuntamente iba a exceso de velocidad.

Derivado del accidente, la vía férrea tuvo que permanecer cerrada por cuatro días, hasta que el miércoles 5 de noviembre se logró habilitar una de las dos vías para no retrasar los viajes de trenes de carga que normalmente circulan por dicho municipio.

No obstante, luego de 10 días del incidente, se continúa con las labores de limpieza de la zona y, según los propios trabajadores, estos podrían tardar semanas e incluso meses, pues las dimensiones de los vagones evitan que sean movilizados de manera rápida.

Aunado a ello, se tienen que hacer trámites con las aseguradoras por el contenido de los vagones que, como se informó, eran carros ligeros y pesados, además de alcohol etílico y hexano.



▲ El descarrilamiento ocurrió el pasado sábado 1 de noviembre en Tepetitlán. Foto Especial

Asimismo, se informó que, luego de que la semana pasada quedó habilitada la vía, comenzarán a llegar a la zona grúas y plataformas que comenzarán con el retiro tanto de vagones como de los vehículos calcinados.

Mientras eso ocurre, desde la semana pasada hay camiones y retroexcavadoras grúas en la zona, además de elementos de la Guardia Nacional y la Secretaría de la Defensa Nacional, quienes participan en la vigilancia de las labores, además del personal de Grupo México.

A PESAR DE LAS LLUVIAS, HUBO GRAN ACTIVIDAD: TURISMO

Xantolo atrajo más de 15 mil visitantes

DULCE CASTILLO

Durante las celebraciones del Xantolo, Hidalgo registró una afluencia turística destacada que refleja la fortaleza del sector pese a las afectaciones por las recientes lluvias. La secretaria de Turismo estatal, Elizabeth Quintanar Gómez, calificó como "maravilloso" el movimiento turístico de estas festividades, particularmente en la región Huasteca.

De acuerdo con datos proporcionados por la funcionaria, Huejutla recibió alrededor de 15 mil visitantes, una cifra que, dijo, demuestra que la tradición no se suspendió y que las comunidades mantuvieron viva la celebración.

"Me dio muchísimo gusto porque nos da cuenta de que no se suspendió. En general, el estado se mantuvo con gran actividad, yo fui recientemente a Huejutla y encontré todavía muchísimas ofrendas y arcos", comentó.

Reconoció que algunos municipios como Molango y Tlanchinol decidieron suspender parcialmente sus festejos para concentrar esfuerzos en la reconstrucción de caminos dañados por las lluvias. Sin embargo, aseguró que el turismo en el resto del estado no se vio afectado.

Elizabeth Quintanar destacó que, en derrama económica, el balance preliminar es positivo

"No tenemos esa percepción ni ese dato. Cuando hay una disminución, los empresarios nos lo hacen saber y no ha sido el caso. El corredor de la montaña, Ixmiquilpan, Actopan y los balnearios siguen operando con normalidad".

En cuanto a la derrama económica generada por el Xantolo, la titular de Turismo adelantó que compartirá los datos precisos en los próximos días, aunque destacó que el balance preliminar es positivo.

Ningún Pueblo Mágico en riesgo

Sobre la reciente advertencia del gobierno federal acerca de retirar nombramientos de Pueblos Mágicos que no cumplen con los criterios establecidos, Quintanar Gómez aseguró que ninguno de los nueve municipios hidalguenses con ese distintivo corre riesgo de perderlo.

"Estamos felices porque nuestros Pueblos Mágicos están catalogados y calificados de muy buena manera. Somos un destino emergente en la República Mexicana. *Off the record*, me han dicho desde el sector federal: 'Oye, bien tus Pueblos Mágicos'", expresó.

gados y calificados de muy buena manera. Somos un destino emergente en la República Mexicana. *Off the record*, me han dicho desde el sector federal: 'Oye, bien tus Pueblos Mágicos'", expresó.

Paraíso de filmaciones

Finalmente, la secretaria destacó el crecimiento del sector audiovisual en la entidad, al señalar que Hidalgo acumula más de 65 producciones filmadas, lo que le ha valido el reconocimiento nacional como "el paraíso de las filmaciones".

"El gobierno ofrece todos los escenarios sin costo, con apoyo de protección civil, seguridad y logística. Ya hemos obtenido dos premios Ojo de Águila y los productores siguen recomendando venir a filmar aquí".

Con estas cifras y reconocimientos, la titular de Turismo aseguró que Hidalgo mantiene un ritmo turístico sólido, impulsado tanto por sus tradiciones como por la diversificación de su oferta cultural, natural y cinematográfica.

MUCHAS FAMILIAS AÚN NECESITAN DE NUESTRA AYUDA

SIGAMOS AYUDANDO

¿Dónde donar?

En las Secretarías y oficinas del Gobierno del Estado,
o puedes consultar ubicaciones en
hidalgounido.hidalgo.gob.mx

¿Qué puedes donar?

Alimentos no perecederos, artículos de higiene personal y productos de limpieza.

REPORTA PERSONAS NO LOCALIZADAS AL *3091

HIDALGO UNIDO

HIDALGO PRIMERO EL PUEBLO

Dona: Aceite, harina, sal, azúcar, leche, atún, sopas, lentejas, verduras y comida para bebé; artículos de higiene personal como pasta y cepillo dental, jabón, shampoo, crema, desodorante, repelente, antimicóticos y pañales; y productos de limpieza como detergente, cloro, escobas, trapeadores, jergas y cubetas.



El Reloj
Un parque circular como ese no lo hizo ni Obama.

Lajornada Hidalgo

EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

MARTES 11 DE NOVIEMBRE DE 2025

<https://lajornadahidalgo.com/>

f La Jornada Hidalgo

t @JornadaHidalgo



7 5 0 0 4 6 4 5 9 2 4 1 5

VENDRÁN REPRESENTANTES DE 177 PUEBLOS MÁGICOS

Ocupación hotelera, al 110% previo al Tianguis de Pueblos



La celebración podría generar una derrama superior a los \$40 millones, además de superar las 13 mil citas de negocios, informó Turismo estatal

DULCE CASTILLO

La titular de la Secretaría de Turismo de Hidalgo, Elizabeth Quintanar Gómez, presentó los detalles del Tianguis Nacional de Pueblos Mágicos 2025, que se llevará a cabo del 13 al 16 de noviembre en Pachuca. La funcionaria destacó que la entidad ya registra una ocupación hotelera del 110%, debido a la alta demanda generada por visitantes, participantes y medios de comunicación nacionales e internacionales.

“Hasta el momento, nadie se ha quedado sin hospedaje; esto demuestra la fuerza turística y la

capacidad de respuesta del sector hotelero hidalguense”, señaló Quintanar Gómez, quien agregó que el evento podría generar una derrama económica superior a los 40 millones de pesos, además de superar las 13 mil citas de negocios.

El Tianguis reunirá a representantes de 177 Pueblos Mágicos del país y contará con la participación de los 32 estados de la República, que mostrarán su riqueza cultural, gastronómica y artesanal. En esta edición, Hidalgo buscará consolidarse como el corazón del turismo nacional, con una afluencia estimada de más de 60 mil visitantes durante los cuatro días de actividades.

Elizabeth Quintanar destacó la derrama económica y promoción internacional del evento que reunirá a más de 60 mil visitantes en su séptima edición.
Foto Benjamín H. V.

Entre las innovaciones del evento, se anunció la creación del primer WhatsApp Center, que permitirá a los asistentes acceder a toda la información del tianguis mediante un código QR, así como mantener comunicación directa y ágil con la organización.

Habrá además 90 compradores nacionales listos para adquirir tarifas preferenciales y cerrar acuerdos comerciales, lo que fortalecerá la cadena de valor turística. En el pabellón gastronómico, ampliado para esta edición, se exhibirán 45 platillos representativos de todo el país, mientras que el pabellón artesanal reunirá a más de 100 creadores de Hidalgo, además de exponentes de otras entidades, bajo el sello Hecho en México.

También se contará con un pabellón de medicina tradicional, donde participarán parteras, curanderos, médicos tradicionales y acomodadores de huesos, junto con un programa cultural y académico que incluirá masajes, temazcales y conferencias sobre prácticas ancestrales.

Para fortalecer la identidad hidalguense, se instalará la Barra Hidalgo, espacio que reunirá a 15 productores locales de municipios como Ixmiquilpan, Cardonal y San Agustín Tlaxiaca, quienes ofrecerán productos como café, queso, aceite de oliva, miel, nopal y chile rallado, además de etiquetas de cerveza artesanal y destilados de la Hacienda San Juan Pueblilla,

Carnavalito El Faro y Japón Gin.

Entre las actividades especiales destacan el juego de pelota entre toltecas y mayas, conformado por el estado de Hidalgo e integrantes de Yucatán, con pelota encendida en fuego, que se realizará el domingo 16 a las 19:00 horas en la explanada del recinto ferial, y un espectáculo de drones. El país invitado será Nicaragua, que presentará parte de su oferta cultural y turística.

Asimismo, el tianguis contará con dos escenarios culturales, estacionamiento gratuito, servicios médicos y módulos de atención de Profeco, Derechos Humanos y Salud, además de cajeros automáticos y sistemas de cobro con tarjeta proporcionados por BBVA para todos los expositores.

La secretaría informó que el monto de inversión para esta edición asciende a 13 millones de pesos, con todos los stands homologados y gratuitos para los expositores, a fin de garantizar igualdad de condiciones.

Finalmente, Quintanar Gómez subrayó que Hidalgo será el campamento base para una delegación en el Mundial 2026, lo que refuerza la estrategia de promoción turística a mediano plazo. Además, anunció la presencia de periodistas de medios internacionales como *National Geographic*, *El País*, *US Traveler* y *Condé Nast*, los cuales difundirán la riqueza cultural y natural del estado.

“En estos cuatro días, Hidalgo será el corazón del turismo en México. Queremos que todos los visitantes se vayan con la certeza de que nuestro estado es mucho más que un Reloj, paste o barbacoa: es cultura, identidad y hospitalidad”, concluyó la secretaria de Turismo.

HIDALGO EN EL SENADO

Seguridad nacional y violencia de género

SIMEY OLVERA

EL PASADO 1 de noviembre, nuestro país fue testigo de un hecho atroz, miserable y cobarde con el asesinato a mi excompañero diputado federal y presidente municipal de Uruapan, Michoacán, Carlos Manzo, quien fue atacado en su tierra de manera pública, durante las festividades de Día de Muertos.

ESTE HECHO NATURALMENTE nos causa un gran dolor por la pérdida de un buen ser humano y, por otro lado, ante el factor de violencia grave que persiste en regiones del país como la franja de Michoacán, Jalisco y Sinaloa. No es un hecho aislado y, por eso, desde el sexenio pasado, el expresidente Andrés Manuel López Obrador impulsó una nueva política integral y transversal de seguridad nacional que empezó con la creación de la Guardia Nacional, siguió con la creación de las mesas de trabajo para la construcción de la paz y los grupos de inteligencia operativa en cada entidad, en los que se reúnen todas las autoridades federales y estatales, encar-

gadas de seguridad, gobernanza y procuración de justicia.

AHORA, NUESTRA PRESIDENTA, la Dra. Claudia Sheinbaum, está impulsando la Estrategia Nacional de Seguridad, que coordina el secretario García Harfuch, y que contiene nuevos esquemas para consolidar un Sistema Nacional de Inteligencia, a partir de las reformas constitucionales y legales que aprobamos hace unos meses, que permitirán generar operaciones estratégicas con acciones de precisión. Esta perspectiva de política pública de seguridad es parte de la Cuarta Transformación, porque siempre hemos tenido la convicción de que la violencia no se ataca con más violencia.

CONSTRUIR LA PAZ involucra diversas políticas públicas, es un trabajo estructurado con todos los rubros: educación, salud, bienestar, economía, desarrollo sostenible, para atacar las causas. Por ello, en el Senado respaldamos la Estrategia Nacional. Estoy convencida de que con el cumplimiento de los objetivos estratégicos dará lugar a diferentes avances para disminuir los índices de

violencia.

TAMBIÉN, TUVIMOS UN acontecimiento que causa enorme indignación y es reflejo de la exposición que vivimos las mujeres. Nuestra presidenta, que siempre está cerca del pueblo, fue víctima de un hecho de acoso sexual y es ella quien nos pone el ejemplo al presentar su denuncia, como lo debemos hacer todas cuando enfrentamos una situación de esta naturaleza o cuando tenemos posibilidad de apoyar a otra mujer que padece una situación similar; a este principio le llamamos SORORIDAD.

LAMENTABLE QUE ALGUNOS medios promuevan la revictimización en lugar de invitar a denunciar y exigir que estas conductas se sancionen, y lo más ruin es que algunos piensen que es “montaje”... ¡NO! Estos hechos los hemos vivido a diario e históricamente las mujeres. Necesitamos acabar con la violencia y promover la paz en México e Hidalgo y por ello mi total apoyo para que se tipifique en el Código Penal del estado, como se promoverá próximamente en el Congreso, el delito de acoso sexual.